

# Robos insólitos: durmientes, perfiles, cables y hasta paneles solares proliferan en la región

**SEGURIDAD.** Según subprefecto (r) de PDI en Antofagasta, la comercialización de vigas de madera en pequeñas mueblerías y uso doméstico estimulan el robo de durmientes.

Claudio Cerda Santander  
 cronica@mercurioantofagasta.cl

La expansión delictual que enfrenta el país se ha extendido a una serie de delitos menos habituales o con una menor incidencia hasta hace algunos años. Una realidad también extendida a la Región de Antofagasta.

Este panorama lo refleja el continuo robo de cubiertas o tapas metálicas de servicios de alumbrado público o alcantarillado. A este tipo de hurtos, en apariencia menos recurrentes, también se ha agregado el robo de durmientes de la línea férrea del FCAB. La semana pasada la fiscalía regional informó sobre la detención de una banda dedicada a la sustracción de cobre y durmientes del ferrocarril, tras una investigación conjunta de la Fiscalía de Calama y la Brigada de Investigación Criminal de la Policía de Investigaciones (PDI).

El procedimiento permitió recuperar gran cantidad de barras y láminas de cobre, además de durmientes de ferrocarril. Todo avaluado en más de \$80 millones.

“Los detectives realizaron entonces el ingreso al lugar, descubriendo que en su interior estaban almacenados 2 paquetes de scrap de cobre con 22 y 25 láminas cada uno, los cuales fueron avaluados por Codelco en 40 millones de pesos. Durante la revisión del sitio se encontraron además 438 durmientes de propiedad de FCAB, avaluados en 35 millones de pesos, y 145 barras de cobre, con un costo estimado de 6 millones de pesos, todos elementos cuyo origen no pudo ser explicado por los detenidos”, detalla un comunicado de



ENTRE ENERO Y JUNIO SE REGISTRARON 33 EPISODIOS DE ROBOS DE CABLES EN LA REGIÓN.

“No son robos tan nuevos. Lo que sí se han incrementado un poco más, tomando en consideración que los lugares de acopio de estos elementos, no tienen un recinto muy protegido”.

Ricardo Muñoz  
 Subprefecto (R) PDI

la fiscalía regional.

A estos ilícitos se suma el ahora frecuente robo de cableado de cobre. Hace unas semanas delincuentes en el Alto El Loa derribaron 27 postes para robar cables, que dejó sin energía eléctrica a las localidades de Chiu Chiu y Lasana. Mientras que el lunes pasado, en El Mercurio, la Asociación Chilena de Energía Solar (Acesol) revelaba los progresivos robos de paneles solares que afectan al sector. En uno de estos casos, efectivos de la Policía de Investigaciones (PDI) el año

pasado controlaron una camioneta que trasladaba este material robado por pasos no habilitados.

Ricardo Muñoz, subprefecto (r) de la PDI -quien cumplió su última destinación en Antofagasta- comenta que en el caso de robo de cobre y durmientes han ido en aumento.

“No son robos tan nuevos. Lo que sí se han incrementado un poco más, tomando en consideración que los lugares de acopio de estos elementos; como el cableado de cobre y las placas de cobre de las mineras y los mismos durmientes, no tienen un recinto muy protegido. Sobre todo en el sector alto de Calama. A lo más se coloca un muro de contención, realizados con máquinas retroexcavadoras. Además la movilización de camiones tres cuartos, como los de las mineras, es recurrente. No es muy sospechoso, entonces, que muchas veces el vehículo cargue estos materiales. Estas bandas criminales se aprovechan justamente de esas

circunstancias para efectuar este tipo de hurtos o robos”.

Muñoz detalla que el cobre robado generalmente se reduce en chatarrerías. “También ocurre un dilema con el tema de la fibra óptica, porque muchas veces la confunden con el cableado de cobre. A veces por eso hay sustracción de fibra óptica. Generalmente se va al menudeo (para comercializarlo). Lo cortan y reducen el volumen para venderlo y para que no sea sospechoso”, explica.

De acuerdo a datos de la Subsecretaría de Prevención del Delito, en 2023 se registraron 3.082 robos con violencia o intimidación, mientras que esta entidad reporta ese mismo año 2.789 robos en lugares habitados y no habitados.

## DURMIENTES PARA

El prefecto (r) de la PDI en Antofagasta detalla que los durmientes de ferrocarril surgen como una mercancía altamente valorada en el comercio ilícito.

“La materia del durmiente es una madera muy buena. La utilizan para hacer muebles, para hacer pilotes para las casas, porque es una madera muy resistente. Es una madera muy noble en ese sentido. Sobre todo cuando alguien va a construir, por ejemplo, una casa en la playa. También es muy buena para hechuras de muebles”.

“Creo que más que todo el menudeo ocurre generalmente en la mueblerías pequeñas, pero ya a esa escala habría que ver lo que sigue con las investigaciones para determinar bien el objetivo que tenían con este acopio de durmientes”, añade Muñoz, sobre el caso pesquisado por la fiscalía de Calama.

## ROBO DE CABLEADO

A través de un comunicado, desde la empresa de distribución de electricidad CGE, informaron que entre enero y junio pasado se registraron 190 episodios de robos de cables en sus instalaciones en el primer semestre del año.

El listado de regiones con más incidencias de este delito lo integran Arica y Tarapacá, con 51 episodios, seguida por Antofagasta (33); Coquimbo (29); Maule (23); O'Higgins (24); Metropolitana (11); Araucanía (10); Biobío (10) y Atacama (1).

La acción dejó sin suministro eléctrico a más de 88 mil clientes, tras el robo de 58 kilómetros de cable de cobre.

“El robo de cables sigue siendo un problema relevante en la calidad de suministro y hoy, a diferencia de lo que pasaba hace unos años, está fuertemente asociado al crimen organizado”, dijo Francisco Jaramillo, subdirector de operaciones de CGE. ☞